
N i e d e r s c h r i f t  
SPA/017/2019 

 
über die öffentliche und nichtöffentliche Sitzung des Sportausschusses 

der Stadt Rheine 
am 19.11.2019 

 
 

Die heutige Sitzung des Sportausschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglieder ordnungsge-
mäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, beginnt um 17:00 Uhr im 
Vereinsheim des SV Mesum am Hassenbrockweg 40, 48432 Rheine. 
 
  
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzender: 
 

Herr Christian Kaisel CDU Ratsmitglied / Vorsitzender   
 
 Mitglieder: 
 

Herr Dominik Bems SPD Ratsmitglied / 
2. Stellv. Vorsitzender   

Herr Stefan Gude CDU Ratsmitglied   

Frau Yvonne Köhler SPD Sachkundige Bürgerin   

Herr Horst Kohlsche DIE LINKE Sachkundiger Bürger   

Herr Bernd Lunkwitz FDP Ratsmitglied   

Herr Kurt Radau BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Ratsmitglied   

Herr Wilhelm Rieke UWG Sachkundiger Bürger   

Herr Detlef Weßling SPD Ratsmitglied /  
1. Stellv. Vorsitzender   

 
 beratende Sachkundige Einwohner: 
 

Herr Udo Mollen SPD Vorsitzender des Stadt-
sportverbandes   

Herr Dirk Winter CDU Sachkundiger Einwohner f. 
Beirat für Menschen mit 
Behinderung   

 
 Vertreter: 
 

Herr Markus Doerenkamp CDU Vertretung für Herrn Ale-
xander Linnenschmidt 



Niederschrift Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden. der Sitzung Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden. 
vom Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden.   

Seite 2/8 

Herr Andree Hachmann CDU Vertretung für Herrn Christi-
an Beckmann 

Herr Tobias Rennemeier CDU Vertretung für Herrn José 
Azevedo 

Herr Kurt Wilmer SPD Vertretung für Herrn Micha-
el Kleene 

 
 Verwaltung: 
 

Herr Frank de Groot-Dirks Leitung Büro des Bürger-
meisters / Pressesprecher   

Herr Dr. Peter Lüttmann Bürgermeister   

Herr Siegmar Schridde Produktverantwortlicher 
Sportförderung   

Frau Martina Wietkamp Stellv. Schriftführerin   
 
 
Es fehlen: 
 
 
 Mitglieder: 
 

Herr José Azevedo CDU Vertretung durch Herrn 
Tobias Rennemeier 

Herr Christian Beckmann CDU Ratsmitglied   

Herr Jürgen Gude CDU Ratsmitglied   

Herr Michael Kleene SPD Sachkundiger Bürger   

Herr Fabian Lenz CDU Ratsmitglied   

Herr Alexander Linnenschmidt CDU Sachkundiger Bürger   
 
 beratende Sachkundige Einwohner: 
 

Herr Gabilan Ganesalingam Sachkundiger Einwohner f. 
Integrationsrat   

Frau Rita Töller entschuldigt per Mail 
 
 
 
Herr Kaisel eröffnet die heutige Sitzung des Sportausschusses der Stadt Rheine.  
 
Er bedankt sich beim SV Mesum für die Möglichkeit, die heutige Sitzung in deren Räumlichkei-
ten stattfinden zu lassen. 
 
Er kündigt an, die Sitzung vor dem Tagesordnungspunkt 10 zu unterbrechen, damit der SV 
Mesum die Gelegenheit erhält, das Projekt „Kunstrasenplatz“ kurz vorzustellen. 
 
Änderungsanträge zur Tagesordnung werden nicht gestellt. 



Niederschrift Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden. der Sitzung Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden. 
vom Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden.   

Seite 3/8 

 
 
Öffentlicher Teil: 
  
  
1.  Niederschrift Nr. 16 über die öffentliche Sitzung am 25. Juni 2019 
 
Es erfolgen keine Wortmeldungen, die Niederschrift ist somit genehmigt. 
 
 
2. Informationen der Verwaltung 
 
Herr Dr. Lüttmann erklärt, dass die in der letzten Sitzung gefassten Beschlüsse ausgeführt wur-
den. Zudem gibt er folgende Informationen: 
 
2.1 Renovierungsmaßnahmen an städtischen Sportstätten 
 
Herr Dr. Lüttmann verweist auf die Aufstellung, die der Niederschrift als Anlage 1 angefügt ist. 
 
2.2 Erneuerung der Metallfassade an der Tribünenrückwand des Jahnstadions 
 
Herr Dr. Lüttmann erläutert, dass die durchgeführte Ausschreibung aufgehoben worden sei, da 
kein wirtschaftliches Angebot eingegangen ist. Es erfolge eine erneute öffentliche Ausschrei-
bung, die Submission sei für den 11. Dezember 2019 geplant. 
 
2.3 Mögliche Umnutzung des Emslandstadions für den Bau der Elsa-Brändström-

Realschule 
 
Herr Dr. Lüttmann erklärt,  dass für den 21. Januar 2020 eine gemeinsame Sitzung des Schul-
ausschusses und des Sportausschusses geplant sei. Für diese Sitzung werde seitens der Ver-
waltung eine Informationsvorlage gefertigt. 
 
2.4 Neubauvorhaben TV Mesum 
 
Herr Dr. Lüttmann verweist auf Schreiben des Vereins vom 7. und vom 9. November 2019, die 
an den Bürgermeister und an den Ausschussvorsitzenden des Sportausschusses gerichtet wur-
den. Der Verein habe sein Finanzierungskonzept im Arbeitskreis Sport bereits vorgestellt und 
arbeite aktuell an einer Präzisierung zur Akquirierung von Fördermitteln. Eine vom Verein ge-
wünschte Diskussion bzw. die Darstellung eines Meinungsbildes zum Vorhaben sei noch nicht 
möglich. Er schlägt aber eine entsprechende Mittelbereitstellung für den Haushalt 2020 vor.  
Herr Kaisel regt eine Aussprache zu diesem Thema im Rahmen der Beratung der Vorlage 
407/19 unter Top 12 in dieser Sitzung an. 
 
 
3. Einwohnerfragestunde 
 
Zu Wort meldet sich Herr Manfred Keuss und erklärt, dass seine Frage erst im Zusammenhang 
mit der Beratung der Vorlage 407/19 Sinn mache. Herr Kaisel kündigt eine Sitzungsunterbre-
chung während der Beratung zu TOP 12 an. 
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4. Teiljahrsabschlussbericht 2018, Büro des Bürgermeisters,  
Produktgruppe 07 - Sportförderung 
Vorlage: 403/19 

 
Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
  
Der Sportausschuss nimmt den Teiljahresabschlussbericht 2018 für den Sonderbereich 0 – 
Büro des Bürgermeisters, Produktgruppe 07 Sportservice  –zur Kenntnis. 
 
 
5. 
 

Berichtswesen 2019, Stichtag 31.10.2019, Büro des Bürgermeisters, Produktgruppe 
07 - Sportförderung 
Vorlage: 406/19 
 

Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
  
Der Sportausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für den Sonderbereich 0 – Büro des 
Bürgermeisters, Produktgruppe 07 – Sportservice – mit dem Stand der Daten zum 31.10.2019 
zur Kenntnis. 
 
 
6. 
 

Antrag Tennis Club 22 e. V.: Modernisierung der Heizungsanlage 
Vorlage: 413/19 
 

Auf Nachfrage aus dem Ausschuss erläutert Herr Schridde, dass die vorhandene Heizung al-
tersbedingt ausgetauscht werden müsse. Er kündigt an, zukünftig die Sportvereine auf eine 
mögliche Energieberatung seitens der Stadtwerke hinzuweisen, um eine energetisch sinnvolle 
Auswahl von Heizungsanlagen anzustreben. 
 
Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
Der Sportausschuss beschließt, dem Tennis Club 22 e. V. eine Zuwendung in Höhe von maximal 
7.798 € zur Modernisierung der Heizungsanlage zu gewähren. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
Herr Weßling erklärt sich für befangen und nimmt an der Beratung und der Abstimmung zu TOP 7 
nicht teil. 
 
 
7. 
 

Antrag FC Eintracht Rheine e. V.: Erneuerung der Heizungsanlage 
Vorlage: 441/19 

 
Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
Der Sportausschuss beschließt, dem FC Eintracht Rheine e. V. eine Zuwendung in Höhe von 
maximal 11.434 € zur Erneuerung der Heizungsanlage zu gewähren. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
8. 
 

Förderung Eissportvereine 
Vorlage: 421/19 
 

Herr Schridde erklärt, dass die Eissportvereine in Rheine seit etwa 2 bis 3 Jahren aktiv sind. Bis-
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her sei aufgrund der Mitgliederzahlen keine Förderung möglich gewesen. Er verweist auf die 
vorherige Diskussion im Arbeitskreis Sport. 
 
Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
 

1. Der Eissportclub Rheine e. V. und die Eiskunstlaufakademie Rheine e. V. erhalten im We-
ge einer Projektförderung von 2020 – 2022 eine jährliche pauschale Grundförderung von 
jeweils 3,45 € je Mitglied sowie einen Zuschuss zu den Kosten der Eishallennutzung von 
1.500 € jährlich.  
  

2. Der Eissportclub Rheine e. V. erhält einen einmaligen Investitionskostenzuschuss zur 
Anschaffung von Jugendtoren i. H. v. maximal 1.500 €. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
9. 
 

Antrag des Luftsportvereins Eschendorf e. V. auf Pachtkostenzuschuss 
Vorlage: 414/19 
 

Herr de Groot-Dirks verweist auf die Sportförderrichtlinien.  
 
Herr Winter kritisiert, dass auf dem Gelände des Luftsportvereins keine Toiletten für Menschen 
mit Behinderungen vorhanden seien und bittet die Verwaltung, mit dem Verein Gespräche zu 
führen, um die Barrierefreiheit zu gewährleisten. 
  
Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
Der Sportausschuss empfiehlt dem Haupt- und Finanzausschuss der Stadt, die folgenden Be-
schlüsse zu fassen: 

 
1. Der Beschluss des Haupt- und Finanzausschusses vom 13.11.1990 über den Zuschuss 

für den Verein zur Förderung der Luftfahrt wird aufgehoben.  
 

2. Dem Luftsportverein Eschendorf e. V. wird ab dem Jahr 2020 jährlich ein Pachtkosten-
zuschuss i. H. v. 6.425 € (25 % des aktuellen Pachtzinses) aus Sportfördermitteln ge-
währt. 
  

3. Der Luftsportverein Eschendorf e. V. hat Veränderungen in der Pachtkostensituation der 
Stadt Rheine anzuzeigen. Zukünftige Zuschusserhöhungen bedürfen eines Antrages und 
sind durch das zuständige städtische politische Gremium zu beschließen. 
 

Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
Es folgt eine Unterbrechung der Sitzung, in der ein Vertreter des SV Mesum e.V. über das Pro-
jekt „Kunststoffrasenplatz“ berichtet. 
 
 
10. 
 

Antrag SV Mesum e. V.: Bau eines Kunststoffrasenplatzes 
Vorlage: 443/19 
 

Nach ausführlicher Aussprache wird der folgende – gegenüber dem Beschlussvorschlag aus 
der Vorlage geänderte Beschluss gefasst:  
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Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
 

1. Der Sportausschuss beschließt, dem SV Mesum e.V. eine Zuwendung von maximal 
319.899 € (55 % der Gesamtkosten) für die Schaffung eines Kunststoffrasenplatzes zu 
gewähren. 
  

Bei dem Bau des Kunststoffrasenplatzes sind alle aktuell geltenden DIN-Normen und 
RAL-Gütesicherungsprogramme vor dem Hintergrund der Umweltbelastung einzuhalten. 
Als Füllmaterial ist ausschließlich naturbelassenes Material (Sand, Kork, …) zu verwen-
den.  
 

2. Die Förderzusage ist mit der Erwartung verbunden, den Vereinen SV Germania Hauen-
horst und SG Elte eine Mitnutzung des Kunststoffrasens in dem in dieser Vorlage skiz-
zierten Rahmen zu ermöglichen. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
11. 
 

Investitionsvorhaben von Sportvereinen 
Vorlage: 445/19 
 

Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
Der Sportausschuss nimmt die Informationen zu Investitionsmaßnahmen der Sportvereine in 
Rheine zur Kenntnis. 
 
 
12. 
 

Beratung Ergebnis- und Investitionsplan 2020 - 2023, Büro des Bürgermeisters, 
Produktgruppe 07 - Sportförderung 
Vorlage: 407/19 
 

Herr Gude stellt für die CDU-Fraktion und die Fraktion Bündnis90/Die Grünen die folgenden An-
träge: 
 
Die Fraktionen der CDU und Bündnis90/Die Grünen beantragen, für den Haushalt 2020 die Posi-
tion „Transferaufwendungen“ um die Summe von 630T€ zu erhöhen. Für die Jahre 2020 – 2022 
sollen jeweils 210T€ als Zuwendung für den TV Mesum (Bau einer Sportgalerie) als Trans-
feraufwendung in den Haushalt eingestellt werden. 
Um den Haushalt insgesamt nicht zu sehr zu belasten, soll mit dem TV Mesum abgestimmt 
werden, ob die Förderung von 630T€ (= ca. 30 % der Gesamtkosten) auch auf fünf Jahre aufge-
teilt werden kann. Die Haushaltsposition wäre dann dementsprechend nach unten anzupassen. 
   
Die im Nutzungsvertrag zur Sporthalle an der Franziskusschule Mesum zwischen der Stadt 
Rheine und dem TV Mesum 2007 vereinbarte monatliche Zahlung von 1.500 € für die Dauer von 
25 Jahren soll zum 31. Dezember 2019 aufgehoben werden. Stattdessen soll der Verein ab dem 
1. Januar 2020 die anfallenden Sportstättennutzungsgebühren zahlen. 
 
Es folgt eine Unterbrechung der Beratung zu Top 12.  Der Tagesordnungspunkt 
 
3. Einwohnerfragestunde 
 
wird nochmals aufgerufen, um dem Vertreter des TV Mesum (Manfred Keuß) Gelegenheit zur 
Wortmeldung zu geben.  
 
Herr Keuß fragt nach Möglichkeiten der Zuschussgewährung für das Bauvorhaben des TV 
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Mesum durch die Stadt Rheine. Er erklärt, dass seine Frage durch die oben erwähnten Anträge 
beantwortet sei, wenn es zu einer positiven Beschlussfassung komme. 
 
Es folgt die Beschlussfassung zu TOP 12 
 
Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
 

1. Der Sportausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt, das Budget des Sonderbereichs 0 – 
Büro des Bürgermeisters, Produktgruppe 07 – Sportservice mit den Werten aus dem 
Haushaltsplanentwurf in den endgültigen Ergebnis- und Investitionsplan zu übernehmen. 

 
2. Der Sportausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt Rheine, folgende weitere Änderungen 

zu übernehmen:  
 
Produktgruppe 07 Sportförderung, Ergebnisplan 
Berichtszeile 15, Transferaufwendungen  
Erhöhung der Zuwendungen für den TV Mesum (Bau einer Sportgalerie)  
i. H. von jeweils 210.000 Euro 
in den Jahren 2020 - 2022 
 
Produktgruppe 07 Sportförderung, Ergebnisplan 
Berichtszeile 19, Finanzerträge  
Reduzierung der Zinszahlungen des TV Mesum um jeweils 6.000 Euro  
in den Jahren 2020 ff. 

 
Produktgruppe 07 Sportförderung, Finanzplan 
Berichtszeile 22, Sonstige Investitionseinzahlungen  
Reduzierung der Tilgungsleistungen des TV Mesum um jeweils 12.000 Euro  
in den Jahren 2020 ff. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
13. 
 

Beratung Stellenplan 2020 - Produktgruppe 07 - Sportförderung 
Vorlage: 384/19 
 

Beschlussvorschlag/Empfehlung: 
 
Der Sportausschuss empfiehlt dem Haupt- und Finanzausschuss, dem Rat der Stadt Rheine zu 
empfehlen,  
1. den als Anlage beigefügten Stellenplan des Fachbereiches 0 – Büro des Bürgermeisters 

(Produktgruppe 07 – Sport) in den endgültigen Gesamtstellenplan der Stadt Rheine für 
das Jahr 2020 zu übernehmen. 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
14. Anfragen und Anregungen 

 
Es erfolgen keine Wortmeldungen. 
 
  



Niederschrift Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden. der Sitzung Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden. 
vom Fehler! Verweisquelle konnte nicht gefunden werden.   

Seite 8/8 

Herr Kaisel dankt allen Zuhörern und schließt den öffentlichen Teil der Sitzung. 
 
 
 
Ende des öffentlichen Teils der Sitzung:  17:55 Uhr 
 
 
 
 
 
 
 
________________________________________   _____________________________________ 
Christian Kaisel      Martina Wietkamp 
Ausschussvorsitzender     Schriftführerin 
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